
У Анзора Амберковича весьма солид-
ный опыт работы спортивного чинов-
ника. По окончании карьеры игрока

он трудился в управлении футбола Спорт-
комитета РСФСР, позднее создал Всерос-
сийскую ассоциацию футбола (ВАФ), пре-
тендовавшую на ведущую роль в стране.
Правда, вот уже 13 лет Анзор занимается
бизнесом, далеким от дел футбольных, -
строительством гаражей, коттеджей и т.д. 

После недавней отставки президента
Российского футбольного союза Вячесла-
ва Колоскова Кавазашвили подал заявку на
участие в выборах нового руководителя
РФС - они должны состояться 2 апреля с.г.
Разумеется, в связи с этим к бывшему гол-
киперу возникло немало вопросов. 

- Простите, вам в этом году ис-
полнится уже 65 лет. Стоит ли
биться за кресло президента - с
учетом возраста, здоровья?

- Здоровье у меня неплохое. Кста-
ти, лучшего лекарства, чем профес-
сиональная работа в футболе, не
найти. Мою инициативу - идти на вы-
боры - поддержали товарищи по иг-
ре: Виктор Понедельник, Евгений
Ловчев, Валентин Иванов. Очень хо-
чется наконец привлечь к работе
профессионалов. Кто-то съязвит:
опять на горизонте старики маячат.
Но они прекрасно знают проблемы
футбола, у них есть идеи по рефор-
мированию игры.

- И в чем, если не секрет, состо-
ят нюансы реформы? Прийти к
власти и разогнать, скажем, нена-
вистный исполком РФС, о беспо-
мощности которого не говорил
разве что ленивый?

- Суть не в этом. Новый руководи-
тель, по-моему, должен иметь не
слуг, а взыскательных товарищей,
подчас оппонентов. Необходимы,
может быть, споры до хрипоты, надо,
чтобы люди противоречили прези-
денту, а не играли в молчанку. Уме-
ли бы правду отстаивать. 

Я иногда присутствовал на засе-
даниях исполкома, знаю, как там
«обсуждают» проблемы. Послуша-
ли кого-то - и тут же голосовать. Не
вникают, не разбираются по сути.
Стараются никого не обидеть, со-
блюдают сомнительный паритет. И
принимают «нужное» решение.
Появлялись в составе исполкома
нормальные люди - например, из-
вестный телекомментатор Влади-
мир Перетурин, депутат Госдумы
Валерий Драганов, они не стесня-
ясь говорили о негативе, букваль-
но захлестнувшем наш футболь-
ный чемпионат. Но вы, наверное,
обратили внимание: строптивцев,
возмутителей спокойствия посте-
пенно, тихонько так, убрали из ис-
полкома. Такие люди просто не
нужны. В исполкоме раз-два и об-
челся игроков с именем. Разве что
Никита Симонян да Николай Тол-
стых. Все!

- По-вашему, как нужно карди-
нально перестроить футбольное
хозяйство, чтобы оно наконец за-
работало в интересах самих игро-
ков, тренеров, специалистов, бо-
лельщиков, которым и должен
служить футбол? Когда начнется,
к примеру, борьба с «договорны-
ми» матчами, предвзятым судей-
ством, нечистыми на руку чинов-
никами? Ведь многочисленным
любителям игры изрядно надоели
трюки «теневиков», весьма актив-
но влияющих как на ход некото-
рых матчей внутреннего первен-
ства, так и на его окончательный
результат.

- Не буду оригиналом. Если воз-
главлю РФС, непременно создадим
независимые экспертные группы из
уважаемых в спортивном мире спе-
циалистов, причем одну из групп -
по «договорным» матчам, члены
другой будут разбирать нюансы
предвзятого арбитража. Согласен,
давно пора что-то реальное делать,
а не сотрясать воздух пустыми обе-
щаниями.

- Вы новизной не удивили. И
раньше на бумаге существовали
комитеты по честной игре, так на-
зываемые экспертные группы. И
что же? Никаких не то чтобы пе-
ремен, а даже малейших подви-
жек! Результатов работы подоб-
ных комиссий, комитетов не вид-
но до сих пор.

- Знаете, а истинно независимые
футбольные люди к подобной рабо-
те намеренно не привлекались. По-
тому, как вы говорите, и результа-
тов - ноль.

- Чисто спортивные методы в
борьбе с негативом, наверное, по-
своему хороши. Но, может быть,
стоит прибегнуть к помощи сот-
рудников таких ведомств, как
МВД, ФСБ, поймать кого-то за ру-
ку, чтобы другим неповадно бы-
ло? Ведь метастазы очевидны.
Пока же идеологи, как и сами ис-
полнители «договорных» матчей,
судьи-взяточники, чувствуют себя
слишком комфортно.

- Конечно, при желании можно бы-
стро и четко разобраться с этой, мяг-
ко говоря, нечистой компанией, бы-
ло бы только желание. Кстати, еще к
руководству тогдашнего Спорткоми-
тета РСФСР, где я некоторое время
работал, приходили сотрудники КГБ,
предлагали навести порядок в фут-
боле, например, внедрить своих
агентов в «теневую» среду, войти в
доверие к запятнавшим себя судьям,
отследить их контакты. Однако те
благие порывы так и остались про-
жектами. Почему? Это вопрос к тог-
дашним руководителям Спорткоми-
тета.

- Вообще РФС представляется
«вещью в себе» - полузакрытой
организацией, чьи функции мало-
понятны даже профессионалам
футбола, не говоря уже о болель-
щиках.

- Я сам не нахожу ответа. По уста-
ву РФС его членами - задумайтесь
только! - не могут быть футбольные
клубы, так как они хозрасчетные,
коммерческие организации. Прове-
дением чемпионата, например, за-
нимается не РФС, а Российская про-
фессиональная футбольная лига
(РФПЛ). Ее, по сути, отдали на откуп
меценатам, президентам команд.

Они там, в тиши кулуарной, друг дру-
га выбирают на сезон - поруково-
дить. Есть еще ПФЛ, за ней другие
функции. 

А чем занимается РФС? По идее,
союз должен взяться тогда за люби-
тельский футбол, но о нем вообще
ничего не слышно! Сборные куриру-
ет? Они тоже пребывают в глубоком
кризисе - взрослая, молодежная,
юношеские...

Ну, занялся бы РФС детско-юно-
шескими школами. Нет, не хотят гос-
пода посвятить себя благородному
делу. Лишь имитируют активность. К
примеру, соберут пацанов со всей
России, пропишут их в столице, за-
тем везут на зарубежные турниры. И
там, на чужбине, нередко сбагрива-
ют в тамошние клубы за неплохие,
кстати, деньги. Вот вся работа. 

А надо бы на те огромные деньжи-
щи, получаемые РФС от ФИФА и
УЕФА, создавать фирменные шко-
лы в российских регионах, тогда бу-
дет польза. Пусть не сразу плоды
пожнем, но отдача непременно поя-
вится. Пока и близко нет централи-
зованного, отлаженного руководст-
ва в детско-юношеском футболе.
Пробел жуткий, все предстоит начи-
нать с нуля.

- Вы, конечно, наслышаны о
своих конкурентах в борьбе за
кресло президента РФС. Называ-
ются фамилии соратников Вяче-
слава Колоскова - Александра
Тукманова, Владимира Алешина,
а также известного мастера мини-
футбола Константина Еременко,
председателя Госдумы Бориса
Грызлова. Но самая, пожалуй, ко-
лоритная нынче фигура - питер-
ский сенатор Виталий Мутко, быв-

ший президент клуба «Зенит»,
еще недавно возглавлявший
РФПЛ. Поговаривают даже, что
это кандидатура Кремля. Какого
вы мнения о господине Мутко?

- Вроде он неплохой организатор,
способный человек. Одно мне непо-
нятно: зачем и кому нужны подобные
рокировки? Сначала уйти из футбо-
ла, затем в него из сената вернуть-
ся? Футбол - это не игрушка, позаба-
вился и бросил. Ему всю душу от-
дать надо. Спрашивается, к чему это
- отнимать у футбольных людей их
хлеб, то, без чего они жить не могут?
Политики должны заниматься своим
делом, врачи - своим, футболисты -
играть и руководить любимой игрой.

- Анзор Амберкович, вы так и не
ответили на сакраментальный во-
прос: начнут ли когда-нибудь в на-
шем футболе жить по законам, а
не по понятиям? Или эти времена
еще в густом тумане?

- Как раз многое, если не все, за-
висит от того, кто возглавит РФС.
Отставка Колоскова - не панацея
от всех бед, не спасательный круг
для отечественного футбола.
Здесь необходимо объединить уси-
лия профессиональных в нашей
среде людей.

- 13 лет назад вы уже претендо-
вали на руководство футболом. И
ничего из этого не вышло. Кроме
всего прочего, нажили кучу не-
приятностей...

- Да, непоследовательно вели се-
бя люди... А история такова. Группа
известных футболистов - я, Виктор
Понедельник, Валентин Иванов - ре-
шились на глубокие перемены в на-
родной игре, бросили клич по стра-
не: организуем Всероссийскую ассо-

циацию футбола (ВАФ), новую стру-
ктуру, которая объединит вокруг се-
бя все здоровые силы. Ведь федера-
ция футбола СНГ доживала свой
век, требовались иная организация
дела, новые методы в работе. Нас
поддержали в регионах. ВАФ, как
положено, зарегистрировали в Мин-
юсте, мы заручились покровительст-
вом тогдашнего председателя Вер-
ховного Совета Руслана Хасбулато-
ва, он даже поздравительную теле-
грамму прислал. 

И 9 января 1992 года провели уч-
редительную конференцию, на ко-
торой присутствовали делегаты от
всех российских регионов. В при-
поднятом настроении улетели в
Швейцарию, в штаб-квартиру
ФИФА, чтобы вручить наши доку-
менты руководству этой междуна-
родной организации. В юридиче-
ском комитете нам дали добро:
мол, ждите ответа. Но старая-то
гвардия управленцев во главе с
Вячеславом Колосковым не дре-
мала, попыталась вернуть себе
инициативу.

- На какие шаги они решились? 
- Представьте, окольными путя-

ми, через личного доктора (!) Хас-
булатова, проникли в покои спике-
ра Верховного Совета. Умоляли его
поспособствовать регистрации их
нового ведомства - Российского
футбольного союза. Колосков, ви-
димо, так сильно спешил, что текст
письма спикеру подготовил на...
бланке ФИФА, может, для пущей
убедительности. Руслан Имрано-
вич, к нашему удивлению, благо-
словил и создателей РФС, у кото-
рого были аналогичные задачи и
функции, что у нас. Бумага ушла в
Минюст, там тоже недрогнувшей
рукой регистрируют организацию
конкурентов.

- Интриги достойны тайн мад-
ридского двора. А как повели се-
бя те, кто поддержал вас в январе,
на учредительной конференции? 

- В том-то и дело, что эти же спе-
циалисты из регионов как ни в чем
не бывало спустя месяц (11 февра-
ля 1992 года. - А.М.) явились уже на
форум РФС. И благополучно голо-
совали за Колоскова, его футболь-
ный союз! Просто фантастика! За-
чем опять рвусь наверх, если силь-
но обжегся? Ну, не могу без футбо-
ла, понимаете?! Считаю, обяза-
тельно я должен выступить на но-
вой конференции, 2 апреля. Цели
свои, задачи обнародовать. Пусть
футбольный люд решает, чья про-
грамма лучше, сильнее.

- А что функционеры ФИФА, от
них вы дождались тогда хоть ка-
кой-то весточки?

- Позднее мы узнали: многолет-
ний друг Вячеслава Колоскова, на
тот момент генеральный секретарь
ФИФА, Йозеф Блаттер просто
ждал, когда его любимый коллега
из России оформит создание своей
организации. Там законы, видимо,
тоже не очень почитают. Разумеет-
ся, никакого ответа от Международ-
ной федерации футбола мы не до-
ждались, хотя, конечно, пытались
дозвониться, уточнить детали, вы-
яснить, когда ждать вердикта. На
другом конце провода трубку никто
почему-то не снимал. Зато РФС
приняли в члены ФИФА без звука,
моментально. Такие вот повороты
судьбы.

- Признайтесь, в процессе борь-
бы за власть в футболе кто-то пы-
тался оказать на вас давление? 

- Еще как! Пока я с друзьями по
футболу летал по делам в Швейца-
рию, звонили домой моим близким,
заявляли буквально следующее:
«Пусть ваш грузин выходит из иг-
ры, а то всем вам не поздоровит-
ся». Открытым текстом говорили,
что не остановятся ни перед чем,
дочку-школьницу грозились ук-
расть. Пришлось нанять охрану.

- Это даже не шекспировские, а
криминальные страсти. Нынче не
боитесь, что повторится та исто-
рия, ведь снова идете во власть?

- Ситуация по сравнению с 1992
годом изменилась. А вот характер
свой не изменишь - я не из пугли-
вых. Главное, очень хочу помочь на-
шему футболу преодолеть кризис.
Хотя прекрасно понимаю, что для
этого потребуется время, и немалое.
Но любимая игра стоит того, чтобы
положить на нее силы и время.

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ
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ФУТБОЛ - НЕ ИГРУШКА, 
ЧТО ПОЗАБАВИЛСЯ 

И БРОСИЛ, А ИГРА, КОТОРОЙ
НАДО ОТДАТЬ ВСЮ ДУШУ

Место встречи

ПОСЛЕ КОЛОСКОВА 
ФУТБОЛОМ ДОЛЖНЫ РУКОВОДИТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Анзор КАВАЗАШВИЛИ:

Знаменитый голкипер московских клубов «Торпедо», «Спартак» и сборной
СССР начинал свою блистательную карьеру в Батуми, продолжил в тбилисском
«Динамо». Самые яркие сезоны провел как раз в упомянутых столичных коман-
дах, в составе торпедовцев стал чемпионом страны в 1965 году, спустя четыре
года завоевал «золото» в «Спартаке». Дважды - в 1965 и 1967 годах - получил
престижный приз журнала «Огонек» как лучший вратарь Советского Союза. 
Запоминающимся оказался путь Кавазашвили и в национальной сборной,
он защищал ее «рамку» на чемпионатах мира в Англии (1966 год) и Мекси-
ке (1970-й), а также выступал в отборочных матчах к первенству Европы
1968 года. Этот невысокого росточка вратарь отличался не только надеж-
ностью, но и высоким артистизмом, его красивые прыжки до сих пор перед
глазами тонких ценителей игры. 


